

# EL DIARIO

Director encargado RODOLFO CASTRO TORRIJOS

Administrador

JUAN HURTADO C.

Egdo. para curso libre de por-  
to en el servicio postal inter-  
rior. Licencia N° 96 de 4 de  
junio de 1935  
Calle 18. Carreras 6°-7°

REPUBLICA DE COLOMBIA

DEPARTAMENTO DE CALDAS

PEREIRA, SABADO 13 DE JULIO DE 1935

NUMERO 1938

AÑO VII

DESDE LA BARRA

## Antonio J. Palacios

XI

Desde hoy es Presidente y para el último período el doctor Antonio J. Palacios, otro de los numerosos médicos que «toman» asiento en la duma aunciando a decir verdad Palacios es lo único que «toma», porque de su severidad de vida y de costumbres se ha hecho ya cánón. De Palomino a Palacios, aunciando ambos empiezan por Pa hay una distancia, como la que existe entre el cielo y la tierra.

Joven. Es de los que menos años tiene en la duma de Caldas. Aguadeño y uno de los que si tienen cabeza en aquella tierra, de la cual dijo un célebre médico de Caldas que esa ciudad estadísticamente tenía 35.000 sombreros... sin cabeza. Antonio J., es una de las figuras jóvenes de Caldas que con mayor razón está llamada a triunfar.

Gran señor, gran parlamentario y gran amigo. Quienes vemos las cosas desde «la barra» podemos asegurar sin riesgo de equivoco que entre sus colegas goza Palacios de toda suerte de aprecio y de consideraciones, ya que puede asegurarse que entre los 17 es el joven diputado de la nebulosa ciudad del Norte el que de un modo más circunspecto deja que la vida siga su curso...

Gran enamorado de la Educación Pública, llega a tal punto su cariño por este ramo, que Palacios vive en la casa del señor Director, doctor Isaza, de quien es no ya un amigo sino más bien el asociado. Palacios y Juan Gregorio son «siameses».

Políticamente es un liberal moderno. Ni come curas que casi siempre son indigestos. (ya se sabe lo que en Cundinamarca designan con ese nombre) ni anda detrás del Pájaro para quitarse o a mano armada a cualquier viejecito conservero y fanático a quien se lo hayan entregado. Es el término medio. Pero tiene en sus convicciones la fe absoluta de los convencidos.

Ama entrañablemente los buenos libros y de las lecturas copiosas que ha hecho, ha dejado para sí un crecido arsenal de conocimientos que si es cierto que guarda con algún egoísmo, también es verdad que un día cualquiera puede darnos a gustar, en el discurso que hace tanto tiempo le estamos aguardando...

Físicamente es chiquito. Co'oradito, menudito y ri-sueño. De Lafaurie, por ejemplo, pueden salir fácilmente tres o cuatro Palacios y sobra material para el fondo de reserva. Sus amigos íntimos aseguran que tiene en su espíritu ribetes volterrianos pero quienes bien lo vemos desde este sitio, no podemos creer que Palacios, sea sino ese: un genti muchacho que inicia triunfalmente su carrera política...

Lo que nos alegra y nos entusiasma, como paisanos suyos que somos ya que nosotros también somos aguadeños, habamos «paja» y amamos a hermana «neblina» de que hablaba Nervo...

Mr. Jhon

Anoche eligió el concejo jueces Municipales.-Cómo fue decapitada una candidatura.-Seis votos se convierten en dos.-Expectativas en las barras.-Los vocales Osorio Pinto y Cardona fieles hasta el último momento.-Supresión de empleados.

—Cursó para segundo de bote el proyecto de acuerdo reformativo del actual presupuesto de Rentas y Gastos.

—Fueron suprimidos los puestos de Ingeniero Municipal, dos policías escolares, un Inspector Escolar y un instalador del acueducto.

—Se autorizó al tesorero Gerente para que invierta hasta dos mil quinientos pesos en la terminación de un edificio para escuelas en la carrera quinta.

—Pasó en primer debate un proyecto originario de la Tesorería Gerencia que reclama el pago del impuesto nacional sobre teléfonos. En lo sucesivo se pagará este impuesto en la Tesorería Municipal y no en la Recaudación de Hacienda Nacional.

—Con respecto a un reclamo hecho por el señor Marco Buitrago, ex maquinista de la planta eléctrica se le contestó diciéndole que no tiene derecho a que se le reconozca un año de sueldo por cuanto su nombramiento fue declarado insubsistente, ni tampoco es verdad que se haya servido al municipio veinte años en ese empleo pues que la empresa eléctrica solo tiene diez de existencia.

—El doctor González, Ingeniero Municipal, una de las víctimas del reajuste presupuestal, manifestó al Concejo que desde el lunes quin ce de los corrientes hará uso de las vacaciones a que tiene derecho según la ley.

—Se dio lectura a tres solicitudes de los señores Carlos Zapata, Juan G. Sánchez y la señorita Luisa Noreña, solicitando de la Corporación, el primero, una rebaja en la cuenta que le pasó la

Clinica Carvajal por gastos hechos en su señora esposa y los otros dos, solicitud de rebaja total por ser el primero agente de policía y la segunda directora de La Gota de Leche.

—La lectura de estos oficios puso malucos a los honorables que se encascaron durante quince minutos sin encontrarle la comba al palo, pues Hoyos Toro fué de opinión que se cerrara la puerta herméticamente a esas peticiones, de lo contrario la Clínica y el Hospital quedarían sin rentas. El Concejal López mediante una habilísima proposición resolvió el problema en el sentido de oficiar al Síndico del Hospital que rebaje lo que se refiere a pensión, menos las drogas y servicios de cirugía.

—Vino el trueno gordo: elección de jueces municipales. Antes de principiar la sesión, en los pasillos de la Casa Consistorial, tenía el señor Rafael Gallego seis votos de los señores Osorio Pinto, Pablo Cardona, Francisco Puerto, Enrique Wolf, Luis Eduardo Castrillón y Luis Carlos Echeverri.

Así, pues, que la candidatura del salaminero estaba asegurada pero a tiempo de la votación se cumplió la fábula de Marroquín y mediante una habilidad parlamentaria los seis votos quedaron en dos, que fueron los de Osorio Pinto y Cardona.

—El Vocal López votó en blanco. Y además está decir que fueron reelegidos los actuales jueces doctores José Salazar y Salazar y Luciano Mejía Echeverri.

Se da una suscripción de «El Diario» a quien nos diga quién fué el que dañó el truco.

CRONISTA

Marco Botero de la Calle

ABOGADO:

Edificio del Banco de la República.

Número 222.

Bogotá.

Trascendentales reformas presentará el Gobierno al próximo Congreso.- Reforma del Concordato. Se estudia la apertura del Canal del Atrato.- Emisión de quinientos mil pesos en monedas de plata.



Dr. Alfonso López

Bogotá 13.

(De nuestro servicio especial.)

El doctor Darío Echandía ha declarado en entrevista especial que el gobierno tiene elaborados varios trascendentales proyectos de reforma constitucional, entre los cuales están los siguientes: sobre protección de los derechos patrimoniales; Independencia del Poder Judicial; Intervención del Estado en la propiedad privada de acuerdo con la función social de la misma. También se a firma que el doctor Gabriel Turbay presentará algunas reformas importantes, entre las cuales se halla la sobre reforma del Concordato, de acuerdo con las gestiones que lleva adelantadas en Roma y a base de las conversaciones informales con el secretario de estado del Vaticano, Cardenal Pacelli.

—El Dr. Laureano Gómez se examina a Barraquilla y Cartagena, acompañado de su familia. Se le concede mucha importancia política a su viaje.

—Los círculos científicos de varios países hacen sus preparativos para la observación y estudio del eclipse total de luna, visible en Colombia, el cual tendrá lugar el lunes, quince del presente, desde las diez y doce minutos de la noche en adelante, hasta la una de la madrugada del 16. Es un fenómeno no muy pocas veces registrado.

—En el día de mañana sábado se verificará una gran manifestación estudiantil para insistir ante el Presidente de la República acerca de la reforma universitaria de acuerdo con las magistrales ideas del Dr. Alfonso López.

—El Gobierno nacional ha nombrado una comisión de ingenieros nacionales para adelantar el estudio sobre apertura del Canal del Atrato. Tal determinación ha despertado encendidos comentarios pues tal obra traería a Colombia un gran relieve internacional.

—La Junta directiva del Banco de la República ha resuelto lanzar una emisión de quinientos mil pesos en monedas de níquel para evitar los perjuicios que está experimentando el comercio por la escasez de moneda fraccionaria.

—Se tiene como muy probable la aceptación del ministerio de educación nacional por parte del doctor Turbay, actual delegado ante la Liga de las Naciones. Su nombramiento ha sido muy bien recibido por todos los círculos liberales.



Laureano Gómez

Todo pasa de moda menos el Bombón Colombiano.

Los festivales de la S. M. P. son siempre los mejores concurra a ellos S. M. P.

## Hipódromo de Palogrande

Manizales

principiará la temporada el 21 de Julio

Formidable equipo de caballos de raza: media sangre, tres cuartos y puros.

Inodoros, Lavamanos, Bidés, Urinarios y lindas combinaciones para cuartos de Baño.

“STANDARD” Distribuidores.

ALFONSO MEJIA M. & Cía.



## Sábados literarios de "El Diario"

### En la quietud del crepúsculo

En la quietud del crepúsculo  
boga el alma dulcemente  
por un abismo encantado  
parecido al de la muerte.

Los montes como profetas  
que meditan gravemente,  
y la llanura una virgen  
que sueña en su novio ausente.

El viento pasa discreto  
besando apenas las hojas;  
no cantan las ranas. Ni una  
luciérnaga roja.

Hay un silencio suspenso  
en el ambiente tranquilo;  
en ese silencio esconde  
sus penas el infinito.

Llega la luna, y sus rayos,  
sobre la llanura son  
como frases de consuelo  
para un triste corazón

BERNARDO JARAMILLO

Medellín, 1908

### Egloga de la tarde

Para Miguel Moreno Alba

Unge con orlas de oro el nostrimer reflejo  
crepuscular, las copas de los pinares viejos;  
una pareja aldeana con sus herrados zuecos  
pasa por el camino milenar y escueto.

Muy dolorosamente las esquilas resuenan  
en la paz de la tarde, una paz dulce y buena;  
peinados por los tojos de las áridas sendas  
blanquean los bellones de las mansas ovejas.

Pastorea siete cabras un fornido muchacho,  
siete cabras muy negras como siete pecados;  
cara al cielo el mancebo rubicundo y lozano  
mira las nubes como si fueran cien rebaños.

-Mancebo, Dios te guarde-le digo.- Buen mancebo,  
¿Eres feliz acaso, con tu vida, tus perros  
y tus cabras oscuras cual un presentimiento?  
¿Nada sabes ni piensas? Responde, zagalejo!

-Señor, yo no le entiendo su incomprendible verba:  
feliz...pensar...ser sabio...Me dan risa esas viejas  
palabras; vivo alegre y me quiere y es buena  
una linda zagala roja como una fresa.

Bebo agua de los pozos; en la áspera montaña  
he matado diez lobos; y en las noches calladas  
contemplo las estrellas tendido entre la grama  
y sé las misteriosas voces que dice el agua.

La noche un hisopazo de hollín sobre las crestas  
de los montes ha puesto; corre a campo traviesa  
un raposo; el mancebo con sus cabras se aleja  
cantando, y repercute doquier su cansioneta.

La luna argenta y bruñe las copas de los álamos;  
se oye el chirriar doliente de un viejo carromato;  
y en la mitad de la senda yo me quedo pensando:  
¿El agua de la vida por qué nos esturbiamos?

Edmundo Velásquez

### Capullos de mujer

Prefiero las novicias en el amor, prefiero  
la inexperiencia pura de los catorce años,  
y ese temblor de susto, y ese rubor primero  
de las que ignoran cómo taladra el desengaño.

Prefiero la grandeza de jugo verdadero  
que encuentro en esas niñas de acariciar huraño  
que entregan dulcemente su corazón entero,  
sin recordar malicia ni prevenir engaño.

Porque conozco toda la faz extraordinaria  
de la mujer experta, pecaminosa y varia,  
lo mismo al meridiano que ante la noche negra:

y nada tan penoso bajo la esfera arcana,  
como esas entrevistas de la pasión humana  
que la inocencia blanca del sonreír no alegra!

Moreno Alba

### Paisaje de ensueño

Sol de mañana  
una campana  
vibra en los aires su letanía;  
allá a lo lejos,  
la nota parda de un castillejo  
rompe del llanto la amarillenta monotonía.

Por los caminos  
fúndese en una nube de polvo los remolinos;  
y vé e luego  
cómo se acerca, cómo se agranda, lenta y sonora,  
la hueste mora  
que va pasando bajo el ambiente de un sol de fuego.

Los tambores y los clarines  
suenan triunfales marchas heroicas de paladines.  
El sol abrasa  
todo el paisaje  
y Almanzor pasa  
lleno de gloria, como un ensueño, por el paisaje.

Todo se humilla  
ante aquel hombre, terror y espanto de la Castilla.  
Solo está el llano;  
flota en el aire, de los vencidos, miedo y tristeza  
y, en tanto cruza la hueste heroica del mahometano,  
Castilla reza.  
Y va pasando la nota heroica por la llanura que  
(amarillea.

El sol flamea  
sobre los cascos, sobre las lanzas, sobre el herraje  
y, en lontananza, donde el sol finge dorada bruma,  
la hueste mora se va escurriendo por el paisaje,  
y al fin se esfuma.

Sueño de antaño.  
¡Pobre Castilla! En este hogano,  
nada de aquello la luz decora;  
ya no levanta por tus caminos  
los remolinos,  
con sus corceles, la hueste mora,

Sol de mañana  
¡Ay! todavía una campana  
vibra en los aires su letanía,  
y allá a lo lejos,  
la nota parda de un castillejo  
rompe del llano la amarillenta monotonía.

M. Lozano Gasado

### Jesucristo

(Para EL DIARIO)

Cristo silencioso vela moribundo  
y cuando el Humano le clava una lanza  
su dolor perdona, más su amor se afianza  
y bendice a todos con el Bien fecundo!

Siempre con los Brazos abiertos al Mundo,  
dando Luz al Hombre, Paz y Bienandanza,  
vertiendo su Sangre como una esperanza  
con ese Cariño y ese Amor profundo!

Cristo ha sido dulce fuente del Poeta  
porque es su Costado la Divina grieta  
que vierte un Poema pleno de fulgores;

por que es el Maestro que lo enseña todo,  
que se da y no pide, que salva del lodo,  
y en su Faz abriga todos los Dolores!.....

Oscar Echeverry Mejía

Julio 4 de 1935.



**NO DEJE  
ACABAR SU  
VIDA COMO  
UNA TRISTE  
PAVESA**

Fortifique  
su cerebro  
con  
**Kola Granulada  
J.G.B.**



### ESE SABOR ESPECIAL

Ese sabor especial, inconfundible  
que no se encuentra en otros choco-  
lates y que incita a tomar hasta el úl-  
timo sorbo, es lo que ha hecho del  
chocolate "VILLEGAS" el preferido en  
todos los hogares.

Ese sabor especial es el resultado  
de la mezcla científica de los más sa-  
zonados cacao del Cauca, mezcla  
que constituye nuestro valioso secreto.

Si quiere algo bueno, tome

Chocolate  
**Villegas**  
"Buena hasta la última gota"



Cia. Nacional  
de Chocolates.

### Servicio Telefónico de Manizales

Se pone en conocimiento del público que en el próximo  
mes de Julio se dará al servicio una excelente línea tele-  
fónica entre Manizales, Anserma y Risaralda, incluso la  
Central Urbana en Anserma, servida con instrumentos  
de alta eficacia.

En tal forma se establecerán rápidas conexiones telefóni-  
cas entre Manizales, Anserma y Riosucio.

**EMPRESA TELEFONICA MUNICIPAL  
— MANIZALES —**

### Edmond Zaccour

Cali, Bogotá, Pereira.

### Sucursal de Pereira

Se permite ofrecer a usted el más completo surtido en mercancías  
extranjeras a precios fuera de competencia.  
Ventas únicamente por mayor.

## Cuartos de baño MODERNOS

No es la sala de recibo donde hoy se derrocha la elegancia y confort; es el cuarto de baño. El suyo es antiguo? Si lo es, piense en lo que podría ser. La mayor parte de sus amigas ya tienen y usted no, su casa sería más atractiva y quedaría perfecta. Tenemos todo lo necesario para hacerle un cuarto perfecto: Pisos, paredes, juegos de baño, como no se han visto antes. Comprando nuestra mercancía le dirigiremos su construcción sin costo alguno.

SIMON VELASCO.

## EDITORIALES

## DIA A DIA

### El próximo Concejo

Porque a mero título de información dimos a publicidad una lista, redactada por distinguido callero pereirano, imposible plancha para concejeros municipales, ha levantado contra nosotros la más injustificada polvareda.

Y decimos injustificada porque revela falta de interés en la información. Como periodistas estamos en la obligación de dar cuenta de sucesos de la vida pública y de hacer conocer la manera como se presenta la opinión en singular o en común, aunando muchas veces las opiniones que sacamos al anonimato editorial y en pugna con nosotros mismos, y aun cuando sepamos que carecen de interés para determinadas unidades o círculos. No trabaja «EL DIA» por los intereses del individuo sino por

los de un pueblo, y nuestro pueblo lo componemos todos, absolutamente todos quienes tenemos aquí vínculos espirituales y raíces.

Desde ahora anticipamos que no prohibiremos lista alguna de concejeros que carezca de la autorización de la Junta Liberal. Iremos contra toda disidencia, verga de donde viniere, y así estén en ella los hombres de nuestra amistad y preferente devoción. No podríamos obrar en otra forma sin ir contra la disciplinada contextual liberal de este periódico y sin romper los estatutos de nuestra vida privada.

Publicaremos todas las listas que se presenten, desde que revistan algún interés informativo, para atacarlas, si merecen la pena, parangonándolas con la oficial de la Junta Liberal.

Quienes han acumulado pestes contra este cotidiano, son muy cortos de vista o están predisuestos en nuestra contra y se valen de pretextos cualesquiera, para zaherirnos. Esos son detalles sin importancia que saltan a cada paso en la vida del diarismo. No nos asustamos porque se pulse la opinión con la publicidad de nombres que debe estudiar la ciudadanía. Nosotros creemos no solo conveniente sino indispensable el conocer las listas para que en tiempo se ventilen juicios sobre ellas. Puede ser esa una forma de tanteo conveniente, desde que alrededor de ellas no se distenden aberraciones y caprichos que degeneran en disidencias.

Pueden seguir los señores que dicen tener el monopolio del acierto asustándose histéricamente porque a cualquiera se le antoja opinar sobre futura constitución de la corporación edilicia. Tal vez, en medio de todo, lo que hay es un deseo de imposición intempestiva con determinados elementos para conseguir lo cual adoptan

el sistema conservador de asalto a la opinión en hora de angustia.

Nosotros preferimos el sistema de la discusión dilatada con el apoyo racional a una lista como fruto de la discusión y la consulta.

La política constructiva de los pueblos no se hace como la de las fórmulas, en la penumbra de los portones y a eso del anochecer, se hace a plena luz solar, mostrando la cara y desde las tribunas de la palabra escrita o hablada. Así pensamos nosotros y tenemos derecho a esperar que se respete esa opinión, como respetamos nosotros las del saldo murmurador de los corrillos sin oficio.

### Comercio y Política

Con verdadera complacencia hemos visto publicado en «EL DIARIO» de esta ciudad, la lista propuesta para el CONSEJO MUNICIPAL, en el período comprendido en el año de 1935-1937. En ella elementos jóvenes, liberales, del comercio, de la industria, del obrerismo y de todas las actividades que son la riqueza de la ciudad, del departamento y de la nación, ajenos a la política estomacal y enemigos de puestos públicos retribuidos con crecidos sueldos.

Verdaderamente es consolador el ver que los sitios puestos de la política sean ocupados por los hombres acostumbrados a la dura brecha de los negocios; y como, a medida que avanza el tiempo, esta necesidad hace mas urgente, no nos parece absurdo creer en el advenimiento de una época en que

los aspirantes a desempeñar cargos públicos, serán estimados según aptitudes mercantiles.

La educación que se adquiere en la práctica del comercio habilita para el desempeño de un cargo público, mejor que la misma carrera política, por larga que ella sea. Aun ciertos cargos que requieren conocimientos técnicos y profesionales podrían ser desempeñados por comerciantes, los cuales, si bien necesitarían ser constantemente asesorados por los especialistas del ramo, en cambio obrarían el milagro de desviar a cada paso el camino de éstos, casi siempre recitativo, en la dirección mas conveniente según las actuales necesidades del pueblo.

Mas para que el hombre de negocios pueda ser considerado apto para administrar la cosa pública, necesita una educación especial, que no adquiere en la práctica de su profesión. Nos referimos al hábito de mirar por el bien común, antes que por sus intereses personales.

La mayor parte de los negociantes, por su clara inteligencia y condiciones de carácter, podrían brillar en los cargos públicos.

De todas maneras, debemos desalojar a un sinnúmero de políticos de estómago y oradores cursis que en otros tiempos asistieron con el fin de hacerse a nombres y a compadrazgos, para mas tarde ocupar puestos que, pecuniariamente, les den un gran rendimiento, sin preocuparse de las necesidades del pueblo.

M. C. G.

Pereira, Julio 12 de 1935.

**P. P. Otún** Un distinguido joven pereirano promete a nuestro Director el envío mensual de tres crónicas sobre tópicos de interés municipal.

Asegura nuestro futuro colaborador que piensa en los comienzos analizar con severo criterio la contextura de algunos "personajes" [las comillas son de Pepe Otún] con el fin de ensalzar a quienes lo merecen y de volver a su sitio a quienes se han elevado por combinaciones [el subrayado es de Pepe Otún].

Y anuncia que, sin garantizar el orden, entrará a estudiar hombres, tales como: Roberto Marulanda B., Gonzalo Vallejo R., Jesús Cano M., Pedro A. Restrepo, Alfonso Jaramillo, Arturo Campo Posada, Emilio Correa Uribe, José J. Hoyos Toro, Jesús Antonio Cardona, Marceliano Ossa M., Carlos M. Canal y Hernán

(Pasa a la 6ª)

## Gran Sorteo 'CONQUISTADOR'

Para el doce de octubre próximo.

\$ 100.000.00 Premio Mayor

FELIX GIRALDO P. Agente.

## Se venden dos fincas mancomunadas

En Dosquebradas, municipio de Santa Rosa, con cuatro casas de habitación, aguas abundantes nacidas en las mismas, ocho mil árboles de café, pastos para ciento treinta animales, rastrojos y monte. Entenderse en Pereira con su propietario.

JOAQUIN LOPEZ R. Fundición "EL PROGRESO"